

DIARIO DE LA MARINA

EDICION DE LA TARDE

España

De hoy

Madrid, Agosto 29

NOMBRAMIENTO

Anuncia un telegrama que la Reina ha firmado un decreto destinando con ascenso a otro puesto, á D. Juan Potons, Vice consul de España en la Habana.

PREOCCUPACION

La opinión pública está hondamente preocupada á causa de la insistencia con que la prensa extranjera se ocupa de la cuestión de Marruecos.

(Queda prohibida la reproducción de los telegramas que anteceden, con arreglo al artículo 31 de la Ley de Propiedad Intelectual.)

SORPRESA DESAGRADABLE.

Préstase á muy variados comentarios la noticia de que ha sido preso, por acusarse de complicidad en el robo de cuatro mil pesos al Superintendente del ramo de giros postales, el popular y conocido Nicolás Sánchez, presidente del gremio de vendedores de periódicos, miembro prominente del partido nacional y gran elector del general Máximo Gómez.

Cuando Nicolás Sánchez organizaba manifestaciones políticas, y amenazaba con el boicoteo á los periódicos que no estaban conformes con el desenfrenado jacobinismo de aquellos no lejanos días, y postulaba á Máximo Gómez para presidente de la república, nosotros hubimos de lamentar semejante subversión, aunque no extremamos la censura, no sólo porque hubiera sido perfectamente inútil, y hasta contraproducente, sino también porque aceptábamos la disciplina que muchos alegaban, de que tales desbordamientos eran debidos al entusiasmo de la masa popular, que reivindicaba sus derechos y que con sinceridad y honradez se entregaba á las efusiones de su patriotismo. Nicolás Sánchez, visto á través de tal criterio, era la encarnación del ardoroso entusiasmo popular, con toda la rudeza y con toda la incultura de las últimas capas sociales, pero también con sus tendencias de sencillez y de rectitud.

Y salimos ahora con que hasta los más ignorantes y sencillos, que por obra de las circunstancias se mezclan en el actual barullo político, van derechos á su negocio y no reparan en medios para quedarse con lo ajeno. Indudablemente, debe de haber en esto algún error; y nosotros esperamos que al fin y al cabo respaldará la inocencia de Nicolás Sánchez, y vuelva á ser éste, no el conejero y cómplice de timadores y de ladrones al descuido, como se desprende de la información de los periódicos que ayer lo aplaudieron y jalearon y que hoy no tienen para él una sola frase de

simpatía, sino un honrado hijo del pueblo, que por ser presidente del gremio de vendedores de periódicos y por haber encarnado un gran movimiento popular, llegó á dictar leyes á la prensa de la Habana y á pesar de su influencia en la designación de presidente para la futura república.

Esto es lo que deseamos, no irónicamente, sino de todas veras; porque lo contrario sería una lección muy dura y una decepción muy dolorosa.

NOUESTRO DIRECTOR

Acabamos de recibir el siguiente telegrama de nuestro corresponsal en Oñefuegos, comunicándonos las demostraciones de afecto y simpatía, que agradecemos en el alma, tributadas en la Perla del Sur á nuestro querido amigo y Director, el Sr. Rivero, y su llegada á esta ciudad en la tarde de hoy:

Oñefuegos 29 de Agosto.

DIARIO DE LA MARINA.

Habana.

Anoche, en el vapor *Josefita*, embarco para esa el Sr. D. Nicolás Rivero.

Fuero á despedirlo el Presidente y el Secretario de la Colonia española y otras distinguidas personas.

Antes de embarcar fué obsequiado con una comida íntima en el gran hotel "Unión."

El Corresponsal.

NOTAS FINANCIERAS

EL MALESTAR FINANCIERO INGLÉS

Con este título dice *El Economista* de Madrid.

"La guerra y la intranquilidad con que se ven los asuntos exteriores han producido enorme daño á la Gran Bretaña.

Desde Julio de 1899, la depreciación de los consolidados ingleses ha aumentado, y esa depreciación representa una pérdida de 2100 millones de pesetas.

Las de otras deudas inglesas 400 millones; la de los fondos de la India, 200; la de los valores municipales cotizables en Londres, 275; los fondos coloniales (que son los que más han resistido) 300 millones; las acciones de ferrocarriles ingleses, 1900 millones; de modo que añadiendo algunos otros signos de primera categoría, la pérdida de años 7600 millones de pesetas.

De tal situación y del daño en que se halla el crédito público ha dado pruebas recientes el empréstito de 3 millones de libras esterlinas emitido para la India al 3 por 100 al tipo de 98, que ha sido un fracaso.

Como se hubiera lamentado de tal situación Mr. Dillon, el escudero del Equicrío le contestó "que tratándose de una guerra encarnizada y certísima, no es posible que los fondos continúen al precio que tenían ha dos años". Y añadió el ministro una cosa que tiene verdadera gracia: "que los fondos se cotizaban dos veces más caros que durante la guerra napoleónica á principios del siglo XIX". Contestación famosa, pues es sabido lo que era el interés del dinero á principios del siglo pasado.

Con tal motivo, lo que ha dicho el más importante el gobierno inglés, substancialmente, es que todo está dispuesto á ponerlo en la cuenta del Transvaal y del Orange."

TURQUIA EN BUSCA DE DINERO

Se dice que en la conferencia celebrada con Mr. Delcassé, ministro de Negocios Extranjeros, el embajador de Turquía, Munir-bey, manifestó que su gobierno está imposibilitado para acceder á las justas reclamaciones de Francia si no contrata un empréstito de cien millones de francos en esta capital.

Parece ser que se han hecho ya indicaciones á una gran casa de banca parisiense, á fin de que proporcione á Turquía los recursos pecuniarios que necesita.

DE FILIPINAS

La prensa del Archipiélago.—Leyenda americana.—¿El inglés ó el español?—Permanencia del espíritu español en Filipinas.—Una crítica de los abogados filipinos.—La campaña reformadora de los americanos.—El teatro en Manila.—La explotación industrial.

Grandes, aunque tardías, enseñanzas podemos recoger en los periódicos filipinos llegados en los últimos días. Reflejan la agitación de un período constituyente, pero es más bien la constitución social la que aparece en la labor de los americanos y no son tanto las leyes como los procedimientos los que han variado desde que abandonamos el archipiélago.

La comisión civil americana procura desmenuzarse rápidamente toda la vida filipina. Con la nueva organización de tribunales y con la ley de procedimientos civiles no sólo cambia la forma en que pueden hacerse efectivos los derechos, sino también los principios cardinales de las antiguas instituciones jurídicas del pueblo filipino.

En la última junta de la comisión civil se discutió este punto: ¿Cuál habrá de ser el idioma oficial de los tribunales, el inglés ó el español?

El Colegio de Abogados americanos, la *B. A. Association* había pedido la inmediata adopción del inglés como idioma oficial. El presidente de la comisión civil Mr. Traft propuso que por lo menos durante cinco años se usara que el uso o implícito sería el español y que se le diera la oportunidad de aprender inglés no sólo á falta de enseñanza por el foro filipino, hay oportunidad suficiente para prolongar este período.

El Colegio de Abogados filipinos formuló á su vez una réplica escrita con mucha discreción por Simón J. del Rosario, pidiendo que la lengua oficial sea la castellana hasta 1910. Así para entonces el inglés se ha fundido ya en el castellano para adaptarse como lengua oficial, y que se entienda que el castellano será la lengua oficial en todos los ramos de la administración pública.

Entre una y otra proposición, la comisión civil adoptó un término medio y el plazo será de cinco años.

Cinco años para desarraigar un idioma que lleva en sí toda el alma de un pueblo nos parece muy poco, á pesar de los prácticos procedimientos americanos. Hacen muy bien los abogados filipinos en creer que el espíritu de un pueblo no se cambia por disposiciones gubernativas ni con la premura de un plazo señalado de antemano.

"El pueblo filipino—dice la súbdita—no quiere abdicar violentamente de sus costumbres, de sus tradiciones, del idioma que aun así ser el suyo, le ha servido siempre y le sirve de lazo de unión entre los distintos pueblos que forman esta agrupación social. No de otra suerte el pueblo de los Estados Unidos, al aceptar en su Constitución y en sus leyes los principios proclamados por la revolución francesa, no ha abandonado sus tradiciones ni mucho menos el idioma inglés que legara en herencia su nación colonizadora, Inglaterra."

A estas razones agrega el documento un símil elocuentísimo de la virtud de nuestro idioma dentro de los Estados Unidos, el de los territorios de Arizona y Nueva Méjico, donde no obstante los años que han pasado desde su anexión á los Estados Unidos, continúa el castellano como idioma oficial.

Como en esta liquidación del pasado ha de sernos muy grato conservar el lazo moral del idioma como establecimiento entre los descendientes dispersos de la raza solariega, reanemos las últimas palabras de la súbdita: "Si el pueblo filipino ha incluido por su independencia, no por eso ha odiado ni odia las leyes de España, su literatura y su lengua; y como prueba de ello, en el período en que las pasiones estaban más exaltadas, cuando recientes aún las ofensas, parecía prohibirse á los filipinos todo lo que tuviera algo español, el Congreso revolucionario adoptó la lengua española en su Constitución como lengua oficial para las islas filipinas."

Prente á esta demostración, los americanos procuran realizar su campaña de reforma. El superintendente Atkinson propone el envío de cincuenta filipinos á las escuelas normales de los Estados Unidos con el objeto de que reciban en ellas el título de maestros. Solicita 10 000 pesos para cubrir los gastos del pasaje de los estudiantes, y su ayuda al gobierno de Washington sino á la comisión civil. Por este medio se preparan los americanos felices resultados.

La vida artística, la vida literaria, reflejan el estado de espíritu de un pueblo, permanecen invariablemente españolas. A una de las pocas que compaña dramática que podrá ser en escena obras españolas. En el teatro filipino se representan *La Dolores*; en el teatro Zorrilla imitaba el género chico y un cartel parece el cartel de Apolo. Unicamente una compañía australiana roba público á nuestros teatros. En una vez da entablada de todos los cantos, bailes y excentricidades de Europa y América, y lo más acertado es elegir como saltador Horley, que da el salto mortal por encima de ocho soldados con bayonetas coladas y en el momento de disparar sus fusiles.

Lo que, por fortuna, para las islas, no regirá la española, es la vida industrial y mercantil. Ya se anuncia que antes de salir a mar se empezará la explotación de las minas de carbón de Barta, Mindoro, Samasara, Negros, Masara y Oubá. En un carbón ligero mejor que el del Japón y tan bueno como el de China. Nuestras no le explotamos por falta de energía emprendedora y de espíritu práctico, por falta de capital, de trabajo, de vías de comunicación.

En estas noticias y otras semejantes que aunan la transformación y el impulso de la actividad económica es donde tenemos que encontrar nosotros muchas y muy dolorosas enseñanzas.

Europa y America

EL PLEITO DEL "FIGARO"

El Tribunal de Comercio ha dictado sentencia en el pleito de *Le Figaro*. La sentencia es completamente favorable al gerente M. Perivier y al antiguo director M. Rodays, declarando nula la junta general de accionistas que se celebró el día 11 de junio próximo pasado.

CANAL ENTRE EL OCEANO Y EL MEDITERRANEO

Compañías de Hamburgo, que una comisión de la marina francesa, después de haber realizado diversos estudios acerca de los grandes canales ingleses y alemanes, ha terminado por declarar la posibilidad de abrir un canal que uniera al Océano Atlántico con el Mediterráneo.

FABRICAS INCENDIADAS

Desde La Haya telegrafían que un incendio ha destruido una fábrica de hilados y otra de aserrar maderas y que se calculan las pérdidas en dos millones de francos.

LOS BRASILEÑOS

Y SANTOS-DUMONT

Se dice que el presidente de la república brasileña, señor Campos Sales, ha dirigido comunicaciones al Senado federal y á la Cámara de los diputados, recomendando que aprueben en favor de un compatriota el aeronauta Santos Dumont un crédito de cien contos en oro, ó sean 275.000 francos.

SIENKIEWICZ

Borjona Sienkiewicz, el célebre autor de *Quo Vadis*, ha dado autorización á Sarah Bernhardt para que se haga adaptar á la escena su ópera novela *Por el hierro y el fuego*, que publica el *DIARIO DE LA MARINA*, en folleto de la tarde.

Sarah Bernhardt representará este invierno la obra del famoso escritor polaco.

ENT E AERONAUTAS

Paris 10, (10 50 noche)

EL GLOBO ROZÉ

La semana próxima empezarán las pruebas del globo dirigible, sistema contrario al de Santos Dumont, inventado por Mr. Rozé, el cual intenta ganar el premio Deatseh.

DUMONT Y DEUSTCH

Dirigido el día de ayer y en la mañana de hoy, gran número de personas de todas las clases sociales han dejado sus trabajos en el 114 de la avenida de los Campos Eliseos, donde vive el aeronauta señor Santos Dumont.

Esta vez casi todo el día en los talleres de La Chaux-de-Fonds, donde se ha comenzado á construir á toda prisa el nuevo globo, con el cual el señor Santos se propone continuar sus experiencias.

Aunque el motor ha quedado en buen estado, se harán en él algunas reparaciones.

El aerostato del señor Santos podrá estar en disposición de elevarse dentro de un mes, es decir, antes que el que está construyendo el señor Enrique Deustch.

Se fundan grandes esperanzas en el éxito del último, pues su motor de esencia de petróleo tendrá sesenta caballos de fuerza, en lugar de diecisiete que tiene el del señor Santos Dumont. El autor confía obtener una velocidad de estorcer metros por segundo, velocidad que si logra resolverse prácticamente la conquista del aire, pues según la opinión de varios hombres de ciencia, basta una velocidad de doce metros y medio por segundo de una manera constante para resolver el problema de la dirección de los globos.

OTRA DELEGACION

Se ha constituido en Santo Domingo, provincia de Santa Clara, un nuevo Comité delegado al *Consejo General de Comercio de la India*, el cual queda compuesto del siguiente modo:

JUNTA DIRECTIVA

Presidente: Sr. D. José García Larrosa.

Vicepresidente: Sr. D. Francisco Serra Gastó.

Vocales: Sres. Joaquín Gómez Yelo y D. Ponciano Martínez.

Secretario: Sr. D. Ramón Noriega

Asociados: Sres. D. Ramón Viego, D. Antonio Viego, D. Tomás Bacallao, D. Antonio González Gilán, D. Rafael Manresa, D. Francisco Jova, D. José María Baugo, D. Alejandro Serquis, Sres. Fernández Estrada y Hermano é Ingelino y Ossaña.

EN EL AFRICA DEL SUR

LA SITUACION MILITAR

The Daily Mail ha publicado un mapa del Africa austral con objeto de dar idea de la distribución de los comba-

tientes en el teatro de la guerra. Da una sola ojeada se ve cual es la esfera de acción de los comandos boers, aún dando por sentado que los cálculos del autor del mapa no sean exactos, y que el dibujante no haya extendido las masas de tinta, que indican los territorios dominados por los guerrilleros, tanto como la importancia de las partidas de estos exilgta.

De todos modos se comprende que la lucha se desenvuelva en una vastísima extensión y que los ingleses necesitan muchos miles de soldados para defender sus comunicaciones y perseguir á los boers.

En la Colonia del Cabo es donde aparece más grave la situación militar. En ella ocupan los boers y africanos tres principales centros de acción. El comandante Fouché opera en el Este, cerca de los territorios habitados exclusivamente por indígenas; Krantzinger tiene en el Centro su base de operaciones, y Sheepers se mueve por el Oeste del territorio.

Otros numerosos grupos de rebeldes, que tienen poca cohesión entre sí, aparecen en las cercanías de Sutherland, Calvinia, Oornavon y Campbell, en el extremo Oeste.

Como es sabido, el mando en jefe de las fuerzas británicas que operan en el territorio del Cabo ha sido encomendado al general French, quien ha instalado su cuartel general en Middeburg, no lejos de la frontera meridional del Estado de Orange.

En esta república es donde los ingleses han hecho mayores progresos. No existen en ella poderosos núcleos boers. Los comandantes señalados al Sudeste y al Sudoeste de Bloemfontein cuentan muy pocos combatientes. El centro de resistencia se encuentra en Heilbron. La última vez que se habló de De Wet, se encontraba este indigne guerrero en la margen izquierda del Val, al Sur de Putsch-festroom. Durante mucho tiempo ha permanecido inactivo, y ahora se cree que está haciendo preparativos para reanudar la lucha con el vigor habitual en él y que iniciará la campaña en el próximo mes de Septiembre, es decir, al terminar el invierno austral. El presidente Steyn se encuentra en las cercanías de Kroonstad.

Los mensajeros del Magaliberg, que se extienden por el Este de Pretoria con dirección al Norte y no lejos de la mencionada población, continúan siendo el centro principal de los boers transvaalenses.

Mandán á estos De laary y Kemp. Al Norte de Balfass, es decir, al Oeste de Pretoria y al Oeste de Ligeimburg, continúa un bando vigorosamente Vijbeun con las columnas británicas.

Muchas veces cruza la línea férrea de Delagoa, y en estos momentos se encuentra al Norte de esa estación.

Parece ser que en el Este de Transvaal, donde se habían fraccionado los boers para poder subsistir durante los rigores del invierno, comienzan á preparar un movimiento general de concentración.

Ya anunció el teógrafo que se disponía á invadir el territorio portugués, y de suponer es que en objeto, mas que extender el campo de la lucha, es procurarse las provisiones que les faltan para regresar á su propio territorio.

El generalísimo Luis Botha se trasladó con frecuencia de un punto á otro; pero generalmente tiene establecido su cuartel al Nordeste de Heideberg, en el distrito de Eimelo y en el inmediato.

A Julio de *The Daily Mail*, es muy probable que el número de combatientes boers no exceda de 13 000 en la actualidad, ó sean 4 000 transvaalenses, 2 000 orangeños y 1 000 boers en la Colonia del Cabo, secundados por 6 000 africanos.

Insuficiente de ellos hay 250 000 soldados ingleses, de los cuales un tercio de 1 200 kilómetros de longitud y 900 de anchura media.

Tienen que vigilar unos 2 000 kilómetros de ferrocarril, y de ahí que rara vez encuentran algún grupo de los 13 000 adversarios.

Según nos ha informado el Director del Banco Español, señor Galbis, de los \$43 000 estafados por medio del check falso, hay retenidos \$14 000 en oro americano.

Según nos ha informado el Director del Banco Español, señor Galbis, de los \$43 000 estafados por medio del check falso, hay retenidos \$14 000 en oro americano.

Según nos ha informado el Director del Banco Español, señor Galbis, de los \$43 000 estafados por medio del check falso, hay retenidos \$14 000 en oro americano.

Según nos ha informado el Director del Banco Español, señor Galbis, de los \$43 000 estafados por medio del check falso, hay retenidos \$14 000 en oro americano.

Según nos ha informado el Director del Banco Español, señor Galbis, de los \$43 000 estafados por medio del check falso, hay retenidos \$14 000 en oro americano.

Según nos ha informado el Director del Banco Español, señor Galbis, de los \$43 000 estafados por medio del check falso, hay retenidos \$14 000 en oro americano.

Según nos ha informado el Director del Banco Español, señor Galbis, de los \$43 000 estafados por medio del check falso, hay retenidos \$14 000 en oro americano.

Según nos ha informado el Director del Banco Español, señor Galbis, de los \$43 000 estafados por medio del check falso, hay retenidos \$14 000 en oro americano.

Según nos ha informado el Director del Banco Español, señor Galbis, de los \$43 000 estafados por medio del check falso, hay retenidos \$14 000 en oro americano.

Según nos ha informado el Director del Banco Español, señor Galbis, de los \$43 000 estafados por medio del check falso, hay retenidos \$14 000 en oro americano.

AU PETIT PARIS

D. H. Y ABLANEDO

Se ha recibido la última remesa de corsets **DROIT DEVANT**, último MODELO á un **LUIS**.

TIRAS BORDADAS Y ENCAJES de clase muy fina y gran variedad en dibujos.

SOMBREROS, TOCAS Y CAPOTAS esta casa siempre recibe los últimos modelos.

Obispo 101 y Obrapia 80 y 82. Telef. 636

Géneros para enfardar Tercios de Tabaco y para hacer pacas de Tabaco y Esponjas de la acreditada marca **"MARTIN FALK"**

RUSIAS (Género blanco) de 40, 42 y 44 pulgadas inglesas de ancho y piezas de 29 yardas inglesas.

ARPILLERA (Tambor) de CALIDAD MUY SUPERIOR, de 40, 42 y 44 pulgadas inglesas de ancho y piezas de 30 yardas inglesas.

Su único importador **ENRIQUE HEILBUT** Sucesor de MARTIN FALK y C^ª, SAN IGNACIO 54.

Jueves 29 de agosto de 1901. **FUNCION POR TANDAS.** A las 8 y 10 **La Marusifa** A las 9 y 10 **El Juicio Cral** A las 10 y 10 Presentación del condeador Sr. Martínez y la adivinadora Miss Emma.

TEATRO DE ALBISU

GRAN COMPANIA DE ZARZUELA

TANDAS - TANDAS - TANDAS

Precios por la tanda

Grillés sin entradas..... \$ 2 00
Palcos sin idem..... 1 00
Luzes con entradas..... 0 50
Bancos con idem..... 0 50
Asiento de terrizo..... 0 30
Idem de Paraiso..... 0 30
Idem á terrizo ó paraiso..... 0 20

Se espera en el vapor A Juso XII, procedente de España, el primer actor Miguel Villaverde, el primer barítono cómico Emilio Daval y otros artistas, contratados por esta Empresa.

FLORODORA. Sombreros de paja "Florodora", la última novedad, acaban de llegar y se venden á precios de quemazon. Florodora á \$2 plata. Ramentel, Obispo 32

AZARES

III

—Un séquito muy cordial, oh Fermín, á unatos preferen una casa en alquiler á una casa en propiedad. Dicho y hecho, y en un momento quedan libres é inmanes. Sembrados á aquellos funcionarios que en Madrid se sirven de coches de estable y renuncian á tenerlo propio y en casa. Se libran del ruido, de tener al lado un foco perenne de infección, de las cuentas del cochero y lacayo, de desperfectos por el uso y el no uso, de dolencias y muerte del caballo. El dueño del estable, atento al perfeccionamiento que consigo trae la división del trabajo, por un precio módico anual, proporciona bajo su responsabilidad caballos bien domados, cocheros inteligentes y corteses, vehiculo aseado y lujoso. Nuestros mayores decían: "Antón perulero, cada cual á su juego."

—Señor don Boetio, usted gobierna á su gueto el mundo, la ciudad y el hogar. ¿Pues no quiere usted privar á un ocioso hijo de familia del placer de elegir Babiecos de paraísos y trenes de última moda? Lo mismo digo de la manión solariega, donde aparece grabada con caracteres indelebiles la memoria de nuestros mayores; donde los nuevos vástagos reconstruyen el templo de Hímenes; donde la vida toda está reconcentrada en rasgos íntimos y pruribles; donde el antiguo mayrazgo convivia con el pasado, el presente y futuro!

—¿Cualquier día, Fermín, te llevan á la cárcel por torpez, inconveniente y fantasma. ¿No ves con qué facilidad en el tiempo feliz que alcanzamos, salen las espaldas de la vaina y marchan cual empujadas por un solo hombre contra quien quiera interrumpir el sueño estático de nuestros hogares y libertades? ¿Quién quiera haberlo impedido en la guerra el fuego del enemigo debería en la paz mostrar el mismo denuedo y la misma serenidad; las leídas no se estirpan; se día entera. Y la tiranía es la misma, venga de dentro ó de fuera. En el día de hoy, Fermín, á la hora del reparto ningún heredero querrá por el valor de la tasación la casa solariega que describes. Habría que venderla por la mitad ó tercera parte de su retasa ó iría á parar en manos de un especulador, que la retasara, la vestiría á la moderna y la daría en alquiler, ganando no tanto por ciento pingüe, y haciendo una competencia formidable á los propietarios constructores de sus casas, que apenas recojen un dos por ciento de su corto efectivo. Así anda la propiedad urbana al garate en estos tiempos de zozobras y valientes; que el que construye se arruina y el que especula posee por la mitad ó tercera parte del precio de tasación.

—¿Y no ganará con eso los pobres, D. Boetio?

Cum caput dolet dolet omnia corpore, Fermín, ó cuando la barba de tu vecino vea pelar echo la tuyas á remojar. Los pobres de espíritu sueñan siempre en la disminución de precios y tal puede ser, que paralizada la producción quede extinguido el consumo. Lo lógico sería el aumento progresivo y proporcional de todos los valores, empezando por el salario, ó sea la congrua sustentación del jornalero y concluyendo por los créditos de Bolsa. El alquiler de una casa no es más que el tanto por ciento de su valor efectivo. Naturalmente que acrece el rédito del capital representativo el rápido deterioro de la propiedad por la inclemencia del clima, por la inclemencia irreflexiva de la tributación, por el vajuco sanitario, por la inseguridad de la cobranza, por la sobre oferta y falta de demanda.

Hace veinte años que la propiedad viene sufriendo las consecuencias del pániculo económico; de la tendencia á la emigración de familias y capitales. Nadie le oye nadie la atención, rica es la orden, ella puede sufrir todos los quebrantos, todos los vengámenes; puede ver consumada su ruina, y así se verifica desde el momento que el propietario no puede capitalizar por lo menos el natural deterioro del tiempo y del uso de la cosa.

No solamente no se la atiende; sino que sobre ella pesan las saturnales fatídicas de la imprevisión política, de la disipación vanidosa de los pretendientes al poder por derecho de conquista. Como la escudera de Cervantes, se la condena previamente á un desastre seguro por errores de un aturdimiento temerario.

Han mejorado las condiciones económicas del país para fundar sobre la propiedad un nuevo amillanamiento y un tropel de proyectos financieros de puro lujo! No era lo razonable esperar al menos la celebración del decaudato tratado comercial en pectore? No podría suceder que con cortas y con largas sobre estas y otras bases del no nato tratado, en tanta creciera la

perba muriese el esballe? No dicen muchos que es preciso americanizar el país y la propiedad? Vendida ya gran parte á precios ruinosos no se consumirían otras ventas más ruinosas y lamentables todavía? Y muerta la gallina de los huevos de oro, que otras minas podríamos beneficiar?

—Don Boetio; no dijo Shakespeare por boca de Masteth, peine yo un día y venga la muerte después! Si vamos á soñar despiertos, ¿qué importa una noche eterna al día siguiente?

—La consigna, Fermín, la consigna. ¿Quién sabe los misterios que ella encierra? El proverbio dice, piensa mal y acertas.—Pero, Fermín, estamos en plena marmuración y esto es indigno de nosotros. Callemos cual espantados, y venga lo que Dios quiera. Lo que te digo es que te libre Dios de un mal inquilino. Los hay con trompa de elefante.

La culpa no la tienen ellos. La tiene la ley de desahucio, una ley adictiva, Fermín, del código de procedimientos. Una ley eclesiástica, de esas que dan un paso con Dios y otro con Belcebú, que no liga intereses siempre antagónicos y que abre la puerta á la mala fe y á la codicia de la baja curia. Yo quisiera tener los datos del amigo Ferreras del Centro de la Propiedad para exhibir cosas peregriñas; de mi propia cosecha podría exponer algunas muy curiosas; pero el tiempo urge é importa terminar esta conferencia.

El hecho es que esa ley perjudica á la propiedad, le quita valor y pone en zozobra la misma tributación del Estado y del Municipio.

Un vano el propietario es un Nerón, severo y rígido con la dama y el caballero que le honran con su visita; en vano ocurre á la práctica de un flador de casa abierta, á los dos meses en depósito; el flador enlece ser también insolvente y resulta una complicación y el depósito se agota y de promesa en promesa corren otros meses; se acude al juicio y de trámite en trámite transcurren nuevos meses; el inquilino enferma, él ó alguien en la familia y el juez no puede decretar el desahucio; se interpone el peligro inminente que correría el enfermo, y con este pretexto y con otros tales los meses corren, vuelen, los alquileres brillan por falta de quomo, pero la tributación sigue inólume adelante.

El remedio es fácil y único. El enfermo que no tiene casa ni hogar se la lleva en camilla y con las precauciones debidas al hospital. Si la ley se conduce y con ella el juez, porque está en casa ajena y no en la calle, pague el alquiler de su propio peccado juez y ley. Al tercero día de solicitada el desahucio sin audiencia de ninguna clase, debe llevarse á efecto el desahucio. Si el inquilino sufre perjuicio tiene expedida la acción correspondiente. Los efectos del desahucio deben ser conducidos á una casa de ventas en almoneda, á disposición del propietario. No valdrán nunca más que la deuda, porque entonces el inquilino hubiese vendido por su onesta y pagado el alquiler. Se restablece la hipótesis tácita sobre el mobiliario y demás enseres de la casa, con lo que el inquilino de mala fe que los vendiese á un tercero sin pagar su deuda, tendría contra sí la acción de estafa.

Urge restablecer los derechos que al propietario corresponden.

BOETIO.
Agosto 23 de 1901.

LAS FUERZAS OCULTAS

La Naturaleza, aún en medio de los adelantos alcanzados, es todavía un libro lleno de cifras misteriosas cuya clave no ha sido hallada por el hombre. Conocemos las leyes que mueven los astros, las fuerzas que obran profundos cambios en las grandes masas terrestres; pero apenas sabemos nada de lo que ocurre en la débil capa etérea que envuelve un grano de polvo, ni en el interior de una célula vegetal ó animal.

Existen fuerzas ocultas que obran profundas transformaciones químicas y microscópicas, cuya sutileza escapa de nuestra vista.

Solo advertimos los efectos ó resultados de las fuerzas, á las cuales damos nombres más ó menos sonoros. Las llamamos electricidad, afinidad, atracción, repulsión; pero ignoramos como se originan y de qué modo se desarrollan estas fuerzas ocultas.

Napoleón decía hace poco menos de un siglo: "Si yo hubiese descubierto la ley de las afinidades moleculares, habría resuelto el problema de la vida del Universo, y habría avanzado sobre Newton toda la distancia que media entre la inteligencia y la materia; el mundo de los detalles está aún por descubrir."

Tenemos perfectamente dilucidadas y calculadas las leyes del movimiento á grandes lejanías, sabemos matemáticamente la razón á que obedecen los mo-

vimientos de la estrella Sirio y su compañera, que se hallan á una distancia un millón de veces mayor que la nos separa del Sol; mas no sabemos en virtud de qué razón un átomo de polvo gira alrededor de otro, ¡mediando entre las dos una milésima de milímetro.

Se han ideado muchas hipótesis ó medios para explicar lógicamente los fenómenos moleculares; pero estas explicaciones no pueden tenerse como expresión de la verdad mientras no puedan ser sometidas al cálculo matemático.

Se presume con fundada razón que las leyes que rigen lo infinitamente pequeño son las mismas que mueven las masas grandes; pero al hacerse las debidas aplicaciones, surgen hechos extraños que aparecen en contradicción con esta gran idea de la unidad de las fuerzas físicas.

La afinidad molecular, la ley que tiende á aproximar entre sí las partículas pequeñas con las grandes, parece á primera vista ser una forma de gravitación; mas se dan casos en que el resultado es opuesto; á veces el imán rechaza en vez de atraer la partícula de hierro que forma parte de otra masa.

¿A qué estas anomalías?

Si abandonamos un momento la idea de que todos los fenómenos se rigen por una sola ley, al notar discordancias de forma en los efectos de la gravitación hay motivo para suponer que no es bien conocida la causa á que obedecen la gravitación newtoniana. Ya en todo el siglo pasado, muy glorioso para las ciencias físicas, se ha hecho general la idea de que el vacío inter-molecular, como no existe el vacío inter-molecular; que las masas lejanas entre sí se hallan sumergidas en un ambiente etéreo el cual sirve de lazo de unión entre dos cuerpos muy distantes.

Desartés fué el primero que á mediados del siglo XVII formuló su hipótesis contraria á la del vacío, emitida por Newton; más como era reciente entonces el triunfo colosal del gran matemático inglés, la teoría cartesiana quedó empujada en el rincón, y no fue sino en las bromas y las diatribas que el mundo intelectual lanzó contra el gran filósofo francés.

Desartés dijo que los planetas giraban en el espacio confundidos en un torbellino de sustancia fluida (que él llamó líquida) siendo esta la causa de que esa hipótesis cayera en el desdorado. A principios del siglo pasado Fresnel tuvo que apalar á la teoría de las ondulaciones etéreas para explicar de un modo racional los fenómenos de la luz, pues la teoría newtoniana de las emisiones luminosas quedó destruida en el momento en que se observó el caso de óptica llamado interferencia. Dos rayos de luz que se tropiezan en direcciones opuestas producen sombra (como es posible que dos átomos se destruyan al toparse!) Esto hizo pensar que la luz no era una cosa sino un simple movimiento que podía ser neutralizado por otro en dirección contraria. La luz es efecto de un movimiento de algo que existe entre los cuerpos, es algo no puede ser otra cosa que el éter, el cual llena el espacio y pone en comunicación constante los cuerpos más apartados entre sí.

Aquel día empezó á triunfar la hipótesis cartesiana. En la misma época fué cuando Laplace publicó su teoría sobre la formación de la nebulosa solar, desarrollada á modo de un torbellino de masa cósmica. En virtud de la fuerza centrífuga, la masa nebulosa se aplanó, se desprendieron anillos de su borde, y condensados después los anillos, surgieron los planetas que giran en la misma disposición en que se moviera la nebulosa originaria del sistema solar.

Combinando la teoría de Laplace, análoga en cierto modo á la de Desartés, con la de Fresnel, que supone ocupados por un fluido etéreo los espacios intersticiales; tendremos que entre los planetas del sistema solar hay espacio vacío, sino lleno de sustancia nebulosa, cuyo movimiento ha de ser el de la primitiva nebulosa; es decir: forma corrientes etéreas que marchan en el sentido de los órbitas

de los planetas, y éstos van rodeados de sus respectivas atmósferas ó nebulosas planetarias que se extienden hasta la región de los satélites y giran en el sentido de la rotación del astro. Esta rotación es originada por el roce con las corrientes nebulares contiguas.

Dichas corrientes tienen menor densidad á medida que se hallan más cerca del Sol; y en menor escala lo mismo sucede en las nebulosas planetarias. Admitido esto, que es perfectamente ajustado á las leyes de la Mecánica, sería fácil concebir el fundamento de la gravitación newtoniana, sobre la base de que los cuerpos libres tienden á dirigirse hacia las regiones donde es menor la densidad del medio; principio que se confunde con el ya muy conocido en Mecánica: los cuerpos dinámicos abandonados á sí mismos marchan por la línea de mínima resistencia. El medio menos denso será el menos resistente, y como el Sol se halla emplazado en el punto central de la nebulosa que le dió origen, y este punto está en la región menos densa de dicha nebulosa; se explica que los planetas y la materia nebulosa graviten todos hacia el Sol.

En todas las manifestaciones generales de la materia, menor densidad significa aumento de calor; de modo que cada vez que por cualquier causa se origina un desarrollo de calor, disminuye la densidad del objeto ó el medio en que se efectúa el fenómeno. El rozamiento, la percusión ó el simple presión de dos cuerpos entre sí, producen calor en los puntos de contacto, y en consecuencia, una disminución de densidad entre ambas superficies.

El aire que rodea un cuerpo sólido hace presión, y esta presión desarrolla calor, lo cual implica que la capa de aire en contacto con el sólido es menos densa.

Menor densidad significa menor resistencia del medio por aquel lado, y por lo mismo toda partícula libre situada en su esfera de acción, se sentirá atraída, ó mejor, dicho ampujada hacia dicho superficie, que parezca una fuerza de gravitación.

Con esto hemos reducido á una sola fuerza que parecían distintas: la afinidad molecular la de mínima resistencia y la gravitación newtoniana. Ha aquí un paso notable hacia la unidad de las fuerzas. Todos los fenómenos de cohesión, que parecían contradictoria la hidrostática, quedan explicados por esta ley general.

La fuerza electro-magnética se desarrolla con movimientos rotatorios en las masas y en las resonancias moleculares de las pilas. Ahí tenemos otra vez la acción de los torbellinos cartesianos. Se produce algún enrarecimiento en la densidad atómica, en el interior y en la superficie de las materias electrificadas; y con ello se tiene la base con que llegar á la explicación de las atracciones ó impulsiones electro magnéticas que convierten la fuerza rotativa en fuerza polarizada de arrastre longitudinal.

M. Paye, ilustre físico francés, decía no hace mucho, hablando con otros compañeros de Academiá: "No hay remedio, tenemos que volver á los torbellinos de Desartés!"

La teoría cartesiana era en su principio muy imperfecta, y algo burda en ciertos detalles; pero eso fué despreciado, pero en el fondo encierra la verdad. En ella está contenida la clave del misterio que envuelve el Cosmos. A ella tenemos que volver, como decía M. Paye, si queremos adelantar por el camino de la ciencia.

Un torbellino de materia es origen de todo. Observad las vetas que forma el corte de una tabla, y vereis que allí donde hay un nudo se ve una especie de remolino leñoso; pues de allí se formó una rama; de allí surgió un brote una nueva vida en el tronco, el cual es otro remolino de células vegetales. La célula animal, el germen de todo ser animado, se forma también por superposiciones de materia al rededor de un núcleo. Por todas partes la Naturaleza nos presenta esta forma de movimiento circular, como origen

de todas las fuerzas ocultas de todas las organizaciones de la materia.

P. GRALT.

HOSPITALES Y SANATORIOS

El primer sanatorio que existe en las inmediaciones de Londres no me produjo impresión muy favorable. Era un "cottage" sencillo, situado en un extenso bosque de pinos á pocos minutos de Brancel, que no tenía condiciones de verdadero sanatorio y más bien era una casa vulgar de convalescencia. Las empresas industriales explotan un poco, ó quizás más de un poco, el crédito justificado que la palabra sanatorio tiene, y designan con ese nombre cualquier establecimiento.

Este á que me refiero ha sido construido para enfermos de pego, y es lo cierto, que algunos arquitectos españoles que me han enseñado planos de pabellones para tuberculosos, habían proyectado cosas más ingeniosas y bien dispuestas que las construcciones del "London open air Sanatoria de Pinewood."

Pero visitando los hospitales para enfermos del pecho de la ciudad de Londres, he recibido, en cambio, una impresión muy grata. Onalesquiera de ellos, el de Victoria Park, ó el de Jubham Road, por ejemplo, son construcciones admirables dignas de ser imitadas en nuestro país. Rodea á estos hospitales un gran parque, que les asegura luz y ventilación.

Las salas tienen, á lo sumo, cabida para seis ó ocho enfermos, y dicho es está que es desaconsejada esa bárbara exposición del sufrimiento que constituye una sala de hospital en nuestro país, donde á veces setenta ó ochenta enfermos mutuamente se influyen en lo físico y en lo moral, contagiándose sus enfermedades, y apenándose cada uno tanto por sus propias dolencias como por las angustias de los demás.

El piso principal del establecimiento de Victoria Park, destinado á las mujeres, consta de una serie de gabinetes amplios de cuatro ó seis camas, y en todas partes vasos con flores alegren la vista, haciendo pensar que se está en un hotel, no en un asilo de curación.

Las paredes de los corredores están adornadas con cuadros de mérito original, ó con reproducciones de obras importantes, y los muebles de las distintas dependencias son de relativa riqueza y denuncian un cierto grado de "comfort."

Hay á disposición de las enfermas una modesta biblioteca con libros de viajes y novelas modernas; todo, en fin, conspira á levantar el ánimo del enfermo y á hacerle olvidar su desagradada situación.

Entreabiertas noche día las amplias ventanas de las salas, se cumple en estos hospitales las condiciones del reposo y de la aireación tan encomiada en estos últimos tiempos para el tratamiento de la tuberculosis, y algunos de los enfermos para los cuales en opinión del facultativo todavía es esto insuficiente, tienen puestas las camas en galerías especiales, resguardadas de la lluvia y de los vientos fuertes por biombo y techumbres á propósito, y viven al aire libre, sean las que sean las condiciones atmosféricas, en estos días bastante desagradables.

Dado lo que van cambiando las ideas acerca de los sanatorios, establecimientos como los de que hablo, de que los cuales hay cinco ó seis en esta capital, constituyen un medio muy práctico, no solamente de asistir á los tuberculosos, sino de realizar la educación higiénica de los enfermos y de sus familias que se aspira á conseguir, reconociéndola una gran trascendencia en la lucha social contra la enfermedad.

No sé cuando, con ocasión del Congreso de Medicina de 1903, nos visiten centenares de profesores extranjeros, que podremos enseñarles en Madrid análogo á estos hospitales, ni que los diremos acerca de lo que se hace con los tuberculosos en una capital como la nuestra, donde mueren anualmente más de dos mil.

Es verdad que recientemente se han instalado en el Hospital de Madrid dos salas para veinte ó treinta tuberculosos, pero no es menos cierto que será mejor ocultar esa instalación mezquina á los extranjeros en vez de enseñarles, para demostrarlos que participamos del espíritu contemporáneo.

Recordando nuestros establecimientos podrán ver que esos enfermos van á las grandes salas de enfermedades comunes para contagiar á los que en ellas se encuentran y para levantar su propio ánimo con el espectáculo del doctor ajeno.

Desco que en España se celebren muchos Congresos, porque la sociedad internacional nos obliga á cosas que, abandonados á nosotros mismos, jamás dejaríamos de hacer.

En un célebre discurso decía Koch que en Alemania el celo por la higiene llegaba hasta tal punto, que muchas

enfermedades infecciosas habían desaparecido "si no fuese porque todos los días entraban casas de ellas por las fronteras." Oyendo esta formidable aseveración á las naciones que rodean á Alemania y á aquellas otras colonias que sostienen tráfico por el mar, no se puede menos de pensar que esa declaración tan grave y tan solemne precedida de cerca á otros actos, no ya de partidarismo, sino de los poderes públicos, por los cuales las naciones más adelantadas, por instinto de conservación, y hasta por deberes de humanidad, impongan la higiene á los países que la descuidan.

DR. VERDES MONTENEGRO.

La vuelta al mundo

DISPUTAS SOBRE EL "RECORD"

Saben nuestros lectores que hace tres meses un periódico yanqui, *The American*, de Chicago, para llamar la atención sobre sí, envió á un estudiante, Charles Cecil Fitz-Morris, á dar la vuelta al mundo. Poco días después dos periódicos de París, *Le Matin* y *Le Journal*, tuvieron la original ocurrencia de imitar al periódico norteamericano y también encomendaron á dos jóvenes decididos el encargo de hacer el viaje por cuenta de dichos periódicos.

Del enviado de *Le Journal* no se tienen noticias; de Mr. Gaston Stiegler, el viajero de *Le Matin*, se sabe que regresó pocos días hace á París, es decir, al punto de partida, después de recorrer 34 448 kilómetros en sesenta y dos días y dieciséis horas.

Mr. Stiegler se encontraba el 30 de Mayo en Berlín, el 31 en San Petersburgo, el 3 de Junio en Samara, el 5 en Tobolsk, el 7 de Junio en Omsk, el 10 en Irkutsk, el 24 en Biagovestok, el 27 en Vladivostok, el 29 en Simonski (Japón), el 1.º de Julio en Kobe (Japón), el 5 en Yokohama, el 17 en Victoria, isla de Vancouver, el 24 en Nueva York, el 31 en Liverpool, y el 1.º de Agosto, á las cinco y cuarenta de la tarde en París.

Habia recorrido, por término medio, 546 kilómetros cada día.

El "globe-trotter" fué recibido en París con gran entusiasmo, y al siguiente día le proclamó *Le Matin* y le reconoció como el primer viajero ó campeón del mundo.

Pero no es esa la opinión del *American*, de Chicago, y de un viajante Fitz-Morris. Este afirma que dió la vuelta al mundo en sesenta días, y como prueba de su triunfo invoca el testimonio del mismo Stiegler, afirmando que éste le felicita en un telegrama, cosa que niega el "tourista" francés.

El asunto ha llegado á interesar á franceses y norteamericanos, y el responsable de *The New York Herald* ha creído convenientevistarse con el estudiante Fitz-Morris y pedirle noticias sobre lo ocurrido.

"No sabe duda, dijo el "globe-trotter" he batido bien y á satisfacción mía á Mr. Stiegler. Superfáticamente cuando partió de París y á hora entró en esta ciudad de regreso. No nos hemos separado, por decirlo así, desde Moscú hasta Victoria.

Allí Mr. San Williams y yo tomamos un vapor, que nos facilitó á un legada á Seattle, para tomar el correo del Norte, lo que nos permitió ganar un día á Mr. Stiegler. Este se vio obligado á dar un rodeo por Vancouver, De Seattle nos dirigimos á Sanit-Paul, desde donde continuamos la marcha en expreso hasta Chicago, lo que me permitió emplear en el viaje treinta y seis horas menos que mi rival.

Quando descendíamos por el Amur, monsieur Stiegler estuvo enfermo durante diez días. Solamente se salvó gracias á nuestros cuidados.

Puede llamarse ahora "fikir" pero no podrá negar que entonces tal para él un buen samaritano. Y afirmo que al llegar á Chicago me felicité Mr. Stiegler.

Durante el viaje le vimos en cierta ocasión tan gravemente enfermo, que estuvimos á punto de dejarle atrás y de continuar nuestro viaje, sin preocuparnos ya de él. Me limito á decir que se ha mostrado ingrato al hablar de mí en los términos en que lo ha hecho."

Como ven nuestros lectores, el triunfo de monsieur Stiegler no es indiscutible ni mucho menos; pero su rival no debe echar las campanas á vuelo, puesto que debe, en realidad, su victoria á la circunstancia de conocer mejor los medios para trasladarse desde Victoria á Chicago.

La misma circunstancia de haber estado gravemente enfermo avaloró sus méritos y pone de manifiesto su fuerza de voluntad; pero el record corresponde al estudiante Fitz-Morris, según todos los indicios.

—¿Qué hacer! ¿Es necesario tener paciencia!—dijo Hadeeki con indiferencia.

—Habrías mejor permaneciendo en silencio, si no tienes mejor consejo que dar.

—¡Majestad!... tengo uno.

—¿Cuál?

—Mandar á alguien á tratar con Kmeinski. Al volver nos dirá si Kmeinski rebeldado está solo ó con el Kan.

—Absurdo!—respondió el rey.—Después de haber declarado á Kmeinski rebelde, nuestra dignidad se rebajaría entablando negociaciones de ningún género.

—Podríamos enviar un embajador al Kan,—añadió el gobernador.

El rey interrogó con los ojos al canceller. Este respondió:

—El consejo es bueno pero inútil... Kmeinski no dejaría volver al embajador.

—En vista de que nada tenía que aconsejarme,—dijo el rey,—nos diré mi resolución: marcharemos con todas las fuerzas disponibles á Sbarsj. ¡Ojalá! plebe la voluntad del Altísimo! Así sabremos si el Kan está ó no con los rebeldes.

El canceller conocía la voluntad indixible del rey, por eso, para no contradecirle, aprobó la idea recomendando álocamente la conveniencia de esperar dos ó tres días por si en ese tiempo se recibían noticias.

Tiras y entredos bordados de novedad como para vestidos de piqué á 5 y 10 cts. vara. HAY 500 DIBUJOS EN los ESTADOS UNIDOS SAN RAFAEL Y GALIANO

FOLLETIN 152
A SANGRE Y FUEGO
NOVELA HISTÓRICA POLACA
POR ENRIQUE SIENKIEWICZ
(Esta revista, publicada por la casa editorial Muziel, se vende en la "Moderna Paesía," Obispo Núñez 126.)
Los fuegos del vino palidecían, se alejaban. Una sobrehumana energía le empujaba. Cuando al cabo de algún tiempo dirigió la vista otra vez atrás, los fuegos brillaban como estrellas y al cabo de un rato desaparecían ante sus ojos. La luna cenabazaba á aparecer y la más profunda quietud reinaba alrededor. Besechó entonces un rumor sordo, un murmullo solemne. Poco le faltó á Sobotnik para lanzar un grito de júbilo. El bosque se extendía sobre las dos orillas del río... El olor de la resina le embriagó. ¡Estaba salvado!
Internándose en el bosque pensó: ¿Por dónde avanzaré? ¿Dónde terminará el bosque? ¿Dónde estará el rey? El camino era largo aún y estaba lleno de peligros aunque los mayores los hubiera ya vencido.
Torturado por el hambre y el frío, decaído y descalzo, pensaba lleno de

esperanza que pronto regresaría á Sbarsj, y no solo, sino con fuerzas importantes.
—Ahora,—dijo,—yo os salvaré, amigos míos. ¡Dios lo quiere!
Su corazón palpaba de alegría, y seguía caminando, caminando siempre. Los gigantes árboles del bosque cubrían con sus sombras grandiosas.

IX
En un salón del palacio de Toporow, hallábanse tres magnates reunidos en secreta conversación. Varias bujías de cera ardían sobre una mesa cubierta de mapas. Detrás de la mesa, estaba sentado un hombre de sesenta años, delgado de facciones delgadas. Su rostro era bronceado, los ojos normales eléctricos, el cabello rubio siempre, ese caso bigote onirio sobre su frente, la fisonomía, en resumen, presentaba un aspecto de temeridad, fuerza, de orgullo y de obstinación. No era un rostro heroico, pero sí inteligente... En sus ojos adivinábanse los relámpagos que los iluminarían en momentos de cólera y, al mismo tiempo, una extraordinaria benevolencia se reflejaba en el conjunto de las facciones.
Vestía de gasa negra, y rodeaba su cuello una gruesa cadena de oro que daba cierta severa nobleza á aquella melancólica figura.
Era el rey Casimiro, sucesor de Vladislao.

No lejos de él, en la penumbra, adormecido también Jerónimo Radzinski, el gobernador de Lomgim, rubio, obeso, y frente á éste, un tercer personaje que miraba los mapas y de vez en cuando clavaba en vista en el rey.
Era Jorge Ossolinski, el canceller de la Corona, famoso diplomático, orador, estimado en todas las cortes europeas y rival de Jeronimas Visnevscow.

Su ingenio, sus múltiples aptitudes, le habían elevado al primer puesto de la dignidad y el poder, y ahora en el momento trágico del naufragio inminente, dirigía como político el timón del Estado.

Experto marino, no era para él, sin embargo, nave tan grande como Polonia. Inteligente, laborioso y perspicaz, hubiera podido gobernar otro Estado cualquiera, si hubiese sido ministro del rey de Francia ó de España, por ejemplo.

Era un teórico genial, pero un práctico mediano. Educado en el extranjero, no había llegado á entender el gobierno de la República, y todos sus planes y esfuerzos estrellábanse en las escollos que surgían á su paso. Véase ahora delante de una vorágine donde no había salvación. A pesar de todo continuaba obstinado sin querer comprender que una idea que en teoría es la salvación, en la práctica puede ser la ruina.

Todos los elementos habíanse conjurado contra su sistema de gobernar. Si bien la República gloriosa los desastres, pero el canceller, enfadado y orgulloso, procuraba siempre arreglarlo todo con dilaciones y negociaciones, llegando á tener fe hasta en las palabras de Kmeinski.

La práctica inexorable destruyía todas sus teorías. En la actualidad véase claramente que la política del canceller surtía resultados diametralmente opuestos á lo que se esperaba: última y elocuente demostración, el sitio de Sbarsj.

Bajo el peso del desprecio y del odio público, el canceller antes que reconocer sus errores, buscaba á su alrededor á quién culpar de todos los desastres. Pero la culpa era de la República toda, de su régimen aristocrático, de su pasado. Mientras el canceller buscaba entre los que le rodeaban á los que poder culpar, todas las miradas se clavaban en él, señalándole como el único causante de las calamidades de la patria. Pero el rey no perdía nunca la fe que en él había puesto, y de este modo la voz pública que acusaba al canceller, unía en la acusación á Su Majestad.

Estaban en Toporow y no sabían que resolución adoptar, pues el rey solo disponía de veinte y cinco mil hombres. La leva hecha con gran retraso no había dado contingente de fuerzas. ¿Quién era la causa de este retraso

MI SEÑORA

Una vez, cuando yo estudiante y volviendo del colegio a vacaciones, me paré en el camino, poniéndome delante de la caballería, un hombre como de treinta años, que echando mano al sombrero, me saludó muy obsequioso.

—Hola, señorito! ¿Cómo le va a usted? —Bien, gracias a Dios; ¿y a usted? —Hay salud también, a Dios gracias... ¿Y en casa están todos buenos? —Cero que sí, según me dice el padre; pues yo, como ya estoy, vengo de fuera.

—Ya, ya lo supongo; de la ciudad... Y comprendiendo por mi semblante ó por el tono de mis conversaciones que yo no sabía quién era, añadió sonriente y afable:

—Usted no tendrá el honor de conocerme... —No... creo que no... —Le respondí, haciendo esfuerzos por no recordar la risa.

—Pues yo soy el marido de Juliana, la niña que tenían en casa de sus padres cuando usted era niño... —Ah! Qué sea por muchos años.

—Gracias, señorito y usted los vea. Aquel infeliz había oído la fórmula castiza de la antigua corteja española: "No tengo el honor de conocer a usted," y la usaba invirtiendo los términos sin comprender que decía una desvergüenza.

Otra vez, me acuerdo que un carpintero muy presumido, a quien llamaban Plumas, estaba poniendo balaustradas nuevas a un corredor, obra en la cual, por ser tan visible de ser y tan a propósito para publicar la maestría del artífice, echaba él todo su entretenimiento.

La anciana señora de la casa, que por cierto, había sido en sus tiempos una hermosa de primer orden y de ruidosa celebridad, como había tenido siempre prisionero en las cadenas de sus encaños a uno de los más famosos caudillos de nuestra guerra de la Independencia, a quien todas las tropas de Napoleón no pudieron arrastrar nunca, a don Juan Díaz Porlier, el marqués, estaba una tarde sentada en la ante-terra mirando distraída al cielo, donde esperaba ir en plazo breve, pagado como estaba Plumas de sus habilidades, y urgiendo que no había otra cosa que ver más que sus balaustradas, se le ocurrió que la señora estaba admirando a un primo, y con no disminuida satisfacción le dijo: —Qué tall... ¿Le parece a usted que va bien?

—Yo no sé, hijo—le contestó ella burlandose... —¿Qué entiendo yo de esas cosas?... —Bueno; pero diga usted, así... o su corto conocimiento...

Aquel cercano había oído la usada expresión de modestia: "A mi corto conocimiento," que es tan hermosa diciéndola uno de sí mismo, y la empleaba dirigida a los demás, sin conocer que era un insulto.

Pues una cosa así le pasa a los maridos que para hablar de una mujer dicen mi señora. Han oído decir a otro señor señora de usted; han observado que para preguntar a otro por su mujer, si no se tiene bastante confianza para llamarla por su nombre, diciendo, verbigracia: "Cómo está Teresa, ó cómo está Luisa," se le ocurre decir: "¿Cómo tiene usted a su señora?" y agrandando la frase ó invirtiendo los términos, dicen, verbigracia: "Tengo a mi señora muy delicada," lo cual es una cursilería y una simpleza.

Muy natural, ciertamente, en los hombres ignorantes ó en los señores hechos de arriba, porque tan natural como es que los señores hagan preguntas a las señoras, es que las señoras pregunten a los señores, y en este caso, cuando se preguntan a los señores, es que las señoras pregunten a los señores, y en este caso, cuando se preguntan a los señores, es que las señoras pregunten a los señores.

Por eso, sin grande extrañeza había oído yo desde rapaz decir mi señora al guardia de montes de las comarcas, que era un particular, al sargento de la guardia civil que me dio el puesto de la villa y a un senador delgado, rubio, de boca barba y de manos vigorosas, a quien las pobres gentes del lugar donde ejercía su original industria llamaban a boca llena "el señor capitán."

Después también dije a un zapatero apodado Pavia, que me calzaba en el colegio, y luego, cuando vine a Madrid a estudiar leyes, oí también usar a pasto común la frase a Benito, el marido de Librada, la inolvidable patrona de la casa de huéspedes de la calle del Arco de Santa Marta...

La primera vez que oí decir mi señora a un hombre culto al parecer, me acordé perfectamente: fué en una estación de vía férrea. Salía yo de viaje, y entre las personas que, a esperar ó a despedir viajeros, habían acudido al andén, estaba un señor, cuya consorte había salido el día anterior para un establecimiento de aguas. Al llegar el tren y ver bajarse a un conocido suyo que volvía del mismo balneario, le pregunté en seguridad de saludarle:

—¿Vió usted a mi señora en la estación de X...? —No recuerdo ya si el interrogado contestó que sí ó que no la había visto; lo que recuerdo es que yo veía visiones.

De entonces acá... ha llevado mucho y progresado de un modo indudable la tontería, que yo creo que es casi lo único que progresa. Así es que la frasecita se ha extendido tanto, que no se oye otra cosa.

Dada el traspero que viene a casa por las señoras a recoger las barreras, y a saludar a la cocinera: "En unos días no podrá yo venir, vendrá mi señora," hasta el banquero de frente, no traspero en grande, que dice a sus dependientes: "Me marchó, porque tengo que acompañar a mi señora..."; desde el sobrestante de la carretera de donde voy a veranear, que se conoció por el apodo del Cascabel, porque es muy desajustado, y que enciende a mi señora cada tres segundos, hasta el director general que juega al tresillo, y al preguntarle si ha ido él al robo, suele contestar: "No; fué mi señora," hay empleados, industriales, académicos, gobernadores civiles, diputados, marqueses (de los nuevos) generales, magistrados, ministros y algún senador que otro, que dicen mi señora tan campantes.

Algunos periodistas lo dicen también, y no es esto lo más malo, sino que se lo hacen decir a los demás, aunque no lo digan; pues creyendo, sin dudar, que decir mi mujer es cosa baja, al referir conversaciones ajenas, con la mayor buena fe del mundo y por hacerle favor, le cuelgan en mi señora al más pintado.

Al mismo D. Antonio Cánovas le colgó una vez esa tontería un correspondiente de San Sebastián, atribuyéndole las estas palabras: "Ma han invitado a pasar en Bilbao unos días, y no he podido aceptar, porque mi señora no está completamente bien."

No hay que creer que tal dijera. ¡Pobre D. Antonio!... Bien sabe Dios, y el mundo también, que yo no fui devoto suyo ni le admiraba. Muy al contrario; le llamé varias veces mal poeta, mal prosista y mal gobernante, dándole, especialmente con el primer, grave disgusto. Pero así como le hice en vida aquellas injusticias, le hago ahora de muerto la de no creer que dijese lo que le atribuyó aquel noticioso.

No; D. Antonio, por más que fuera de origen humilde, había tenido mucho trato con gente fina, y decía seguramente "mi mujer," como dicen todos los maridos bien educados; pero el correspondiente debió de creer que eso no se podía repetir en letras de molde, y le levantó por más valer un falso testimonio.

Hay que advertir que la frase no es moderna. Ya en tiempo de Cervantes la debía usar la gente baja, y en un sentido que ciertamente no es para convidar a los que digan de sus mujeres los casados, en el mismo que tiene en francés su traducción *ma matresse*. Así se deduce de un pasaje de *Rinoceros y Cortadillo*.

Quando estos dos pilletes, decididos a ponerse a mandaderos, se presentaron en la plaza de San Salvador de Sevilla con sus costales nuevos y sus espaldas, oenta Cervantes que llegaron a solicitar sus servicios un médico estudiante y un soldado, llamando a Cortado el primero de ellos y a Rinoceros el segundo.

—"En el nombre sea de Dios y para bien se comienza el oficio—dijo Rinoceros—que vuesa merced me estrena, señor mío!"

A lo cual respondió el soldado: —"La estrena no será mala, porque estoy de ganancia, y soy enamorado y tengo de hacer hoy banquete a unas amigas de mi señora."

Ya se ve que el abolegado de la frase no puede ser menos honesto. Falta ver ahora si hay por ahí quien, después de enterarse, se crea seguir llamando a su mujer como en tiempo de Cervantes llamaban a sus manecillas los soldados.

ANTONIO DE VALBUENA.

CRONICA DE POLICIA

EL ROBO DE 4 000 PESOS

Importante servicio de la policía secreta... Invstigación de los hechos, captura de uno de los ladrones, extracción de dinero... Prisión de Nicolás Sánchez.

La policía secreta en esta ciudad bajo la entera dirección de su jefe el señor Jefe Varona, acaba de prestar un importante servicio, con el esclarecimiento y captura de los ladrones de un paquete con 4 000 pesos, al que le dio de Correos Mr. Eiman Westall, y de cuyo hecho dimos cuenta a nuestros lectores en su oportunidad.

De las investigaciones practicadas por dos sargentos de la policía de dicha Sección, se sabe que los moranos José Narciso Díaz (a) Manzanillo y Pedro Bravo (Cárdenas) (a) Betán, a quienes se designaron como autores de este hecho, una vez realizado el robo se fueron con el dinero a ver al Presidente del gremio de Vendedores de periódicos, Nicolás Sánchez, a quien entregaron la cantidad robada, suplicándole se la guardara y los cesase a ellos.

Para ser que Sánchez, accedió a su petición accionando a D. Félix permaneciendo en esta ciudad, haciendo todo lo contrario que Manzanillo a quien hizo abandonar la Habana, a cuyo efecto en la misma noche que ocurrió el hecho lo embarcó en un coche para Guanajay, ajustando el viaje con un tal Braulio Rodríguez, en dos centenes y un peso plata.

Manzanillo al pisar por Arroyo Arenas, se apodó del coche, llevando en un paquete en la mano, con el cual desapareció, sin que se volviese a saber de él.

Según la policía Nicolás Sánchez, recibió como recompensa a su trabajo veinte y cinco centenes, los cuales depositó en una membership de la calzada de Galiano, próxima a la imprenta del periódico *La Carriajera*, donde más tarde fué sacado dicho dinero por don René Valverde, cobrador del periódico *La Discusión* y entregado al Administrador del mismo señor Primelias.

La policía, tuvo una entrevista con este último, con objeto de ocupar el dinero, pero el señor Primelias manifestó sería imposible entregarlo, por haberse dado el cuponto al mencionado Sánchez en un momento de distracción, y no tener a mano el dinero restante.

Seguendo la policía el curso de sus investigaciones, logró saber, con la cooperación de la Policía de Mariano que Manzanillo se estaba en dicho pueblo, donde tan celosas y obsecas las guardias que se hicieron para su captura, que estos dieron un resultado satisfactorio, pues el prófugo cayó en poder de la policía.

Al ser capturado Manzanillo se le ocuparon un cinturón con cuarenta y dos centenes y un cuchillo de punta, y man testó que ese dinero era ahorro de su trabajo.

Manzanillo, según informes de la Sección Secreta era uno de los ladrones que nos al cometer el hecho, y huir con el dinero tenía un pié enfermo, por cuyo motivo usaba una alpargata.

Este hecho parece comprobarse, pues se conoció Manzanillo por un médico, éste certifica, que presentaba un pié inflamado, y cuyo mal databa de algunos días.

Nicolás Sánchez niega los cargos que se le hacen, haciendo constar que ese dinero era de su propiedad, y que si el sábado lo llevó a *La Discusión* era por que ya otras veces, había facilitado cantidades dignas, para los pagos.

El señor Primelias negó este hecho, y dice que ignora cuál sea la procedencia del dinero, que Sánchez le suplicó le guardara.

Nicolás Sánchez se halla en el Vivac y Manzanillo en la Sección Secreta de Policía para ser presentado hoy ante el Jefe competente.

El moreno Pedro Bravo (a) Betán también se halla en el Vivac, por haberse presentado expontáneamente en el Juzgado, al saber que la policía lo andaba buscando.

EN UNA FERRETERIA

En la casa de salud "La Purísima Concepción," ingresó para su asistencia médica, el menor Manuel Ruiz Díaz, natural de Santander, de 15 años, y vecino de Lamparilla número 7, el cual fué reconocido por el Dr. Meas, médico interno de dicho establecimiento, de la fractura completa del

radio izquierdo por su tercio inferior, y fractura del astrágalo, siendo el estado del paciente de pronóstico grave.

Dicho menor manifestó que el daño que presenta lo sufrió casualmente, en la ferretería de los señores Busnuela, Díaz y Compañía, de donde es dependiente, en los momentos de estar limpiando los cristales de una claraboya que existe en la a-ota, pues al romper uno de los cristales cayó al patio de la casa.

El teniente Gamba dió conocimiento de este hecho al Juzgado competente.

SUICIDIOS FRUSTRADOS

Ayer tarde, el vigilante 170 Francisco del Valle, de servicio en la quinta Estación de policía, extrajo del mar, en la playa de San Lázaro frente a la calle de Escobar, a la morena Francisca Montalvo, de 60 años edad, la cual se había tirado al agua con el propósito de suicidarse, no logrando un objeto por la pronta intervención del policía, que sin reparar el peligro que corría su vida, se lanzó hacia ella, sacándola a nadado.

También don Rafael Fradela, de 21 años, casado y vecino de S. Lázaro 230, trató de suicidarse, tomando el contenido de doce cajales de fósforos, disueltos en alcohol, a causa de encontrarse aburrido de la vida.

Su esposa doña Juana Aguilar, lo llevó al Centro de Socorro, donde el médico de guardia le prestó los auxilios que requería su grave estado.

De ambos hechos dió cuenta el capitán Portuondo al señor Jefe de guardia.

ACCIDENTE CASUAL

El Ldo. Landá, juez de Instrucción del distrito Oeste, y de guardia anochesa se encontraba en el Centro de Socorro de la 3ª comarcación por aviso que tuvo de encontrarse allí un individuo gravemente herido.

Este resultó ser don José Charatallá y Elizalde, de 18 años, soltero y vecino de Vista Hermosa nº 25, el que, según certificado del Dr. Díaz, que le hizo la primera cura, presentaba varias contusiones de segundo grado y fenómenos de conmoción cerebral.

Las lesiones que presenta este individuo las sufrió casualmente en la calzada del Cer; en los momentos de bajarse de una guagua fué arrollado pa a el tranvía eléctrico nº 28.

El moto lista, Fernando Jiménez, que ha sido detenido por la policía, quedó en libertad, después de haber estado declarando.

MUERTO POR LA ELECTRICIDAD

Esta mañana, poco después de las seis, al dirigirse los cables de l tranvía eléctrico de la calzada de San Lázaro, equina a Prado le cayeron encima a un individuo que en aquellos momentos pasaba por allí, dejándolo muerto en el acto.

El señor juez del distrito se constituyó en el lugar del suceso, haciéndose cargo del cadáver.

El individuo muerto no ha sido identificado.

EN CASA BLANCA

La señora Arac E. Pons, natural de Puerto Príncipe y vecina de la calle de Sevilla nº 42, se presentó anoche n a Estación de Policía, acompañada de su señora madre Dª Josefa Silva y de dos de sus hijas menores, manifestando que un ladrón se apoderó de ella, y amenazando con matarla si no se le devolvía el dinero.

El sargento Granados, jefe del destacamento de aquel barrio, levantó el correspondiente atestado y dió cuenta al Sr. Jefe de guardia, haciendo constar que la señora Arac se encontraba lesionada en el lado izquierdo del pecho, según certificado médico.

Al acudir la policía, dicho individuo que se encontraba en el portal de su casa, hizo varios disparos con un rifle, y después se encerró en un habitáculo, de donde se negó a salir, y amenazando con el rifle a cuantas personas trató de cercarlas.

El sargento Granados, jefe del destacamento de aquel barrio, levantó el correspondiente atestado y dió cuenta al Sr. Jefe de guardia, haciendo constar que la señora Arac se encontraba lesionada en el lado izquierdo del pecho, según certificado médico.

ARRESTO

El vigilante nº 354, preseró en la 9ª Estación de Policía al blanco Gervasio Sierra y Pérez, vecino de San José nº 107, por haber alzado el día 25 del actual, un billete blanco Ramón Rodríguez, vecino de la calle H. equina a 17, de ser el autor de las riñas que le infligió aquel mismo día, en el Vedado.

El detenido ingresó en el Vivac a disposición del Juez Correcional del segundo distrito.

ESTABA

Don Vicente Ballesteros, dueño y vecino de la panadería establecida en la calle de la Estrella, número 90, se presentó en la estación de policía, manifestando que su hijo, de nombre Estaba, de 25 años, vecino de Castillo y Omoa, había salido a cobrar varias cuentas el día 25 del actual, suponiendo se haya alzado con el valor de los recibos, por cuyo motivo se considera estafado.

El acusado no ha sido habido.

REYERTA

El policía 324, de servicio en el castillo de Atarés, detuvo a los blancos Victoriano Andrade, Julio Alama y Benito García, al encontrarlos en reyerta y arrojándose piedras, en la calzada de Cristina, resultando todos ellos lesionados levemente.

Los dos primeros ingresaron en el vivac y el último quedó en libertad, por haber prestado fianza para responder a su comparendo ante el juez correccional del distrito, a quien se dió cuenta de lo ocurrido.

GACETILLA

NOCHES DE PAYET.—Pocas veces ha presentado el público de la Habana una interpretación más perfecta de *Hilario y Paisanos* que la que obtuvo anoche esta compañía por parte de la compañía de Luisa Martínez Casado.

El señor Foga obtuvo doble triunfo: como director de la *troupe*, pues a su excelente dirección se debe aquel notable conjunto, y como actor, pues en Constantino Cebolleta ha sido una verdadera creación. El mejor de cuantos conocíamos.

Esta noche *Villa-Tula*, segunda parte de *Militares y Paisanos*. La obra ha sido ensayada con el mayor esmero.

Como ayer ha de verse hoy el teatro de Payet favorecido por público numeroso y selecto.

Mañana, viernes, el gran acontecimiento de la temporada: el estreno de *Los reyes del toino* ó *El Tío Sam* ó *Los intervinientes*, como llaman ya algunos a la comedia de Sardon.

El notable escenógrafo, don Luis Oropesa, autor de tantas y tan aplaudidas decoraciones, ha pintado para *Los reyes del toino* varios telones que indudablemente contribuirán a cimentar su bien adquirido renombre.

Por muchas las localidades separadas en la Contaduría del teatro, para este estreno.

GRAN LUCHA ISLEÑA.—Se anuncia para el próximo domingo una gran lucha isleña en el teatro Oba.

Se ha formado dos bandos, *Ami y Pami*, entre luchadores famosos, habiéndose premios para los vencedores.

OREOLIA CAMPINI.—Nos enteramos, con verdadero sentimiento, del desagradado accidente de que ha sido víctima la simpática actriz señorita Oreolia Campini durante la función que en honor de la prensa se efectuaba en Cardenas el sábado último.

La señorita Campini, al dar una mala pisada, cayó al suelo fracturándose el brazo izquierdo.

Los doctores Orazo, Verdeja, Freire, Ros y Neira, que se encontraban en el teatro, acudieron enseguida a prestar los auxilios necesarios.

Con este motivo se ha organizado una función cuyos productos se dedicarán a la artista para que pueda sufragar los gastos de su curación.

Lamentamos el accidente y hacemos votos por el más pronto y completo restablecimiento de la señorita Campini.

PARA LAS DAMAS.—Ya tienen las damas habaneras en la librería de Wilsson sus periódicos favoritos.

Entre otros están *Le Moniteur de la Mode*, *L'Art de la Mo'e*, *La Estación*, *Le C'quet* y *The Designer*.

No ha venido aun *Le Bon Ton*.

Como son tantas a solicitar esta preciosa revista, estaremos pendientes de que lleguen los cuadernos de Septiembre para decirlo enseguida.

Les Modes, que es la reina de las publicaciones de esta clase, tampoco ha llegado.

Al menos, a esta redacción.

En la simpática librería de la calle de Obispo *Silvoso-Store*, es siempre la casa donde van las familias de nuestra sociedad en pos de las revistas de modas.

Y de las que están de moda.

LOS CONCIERTOS DE TACÓN.—La directiva de la Sociedad de Conciertos tomó el acuerdo, en su última junta, de dar las gracias más expresivas a la señorita Julia Polo y Villate por el valioso concurso que prestó a una de las sesiones musicales de Tacón, significándole la satisfacción de todos por su plausible y aplaudida labor artística al interpretar de modo brillante los números a ella confiados en el programa.

El acuerdo es tanto más lisonjero para la bella Julia cuanto que ha partido de un grupo de profesores cuya competencia en asuntos musicales nadie podrá disputar.

Nuestra eshorabuena a la meritísima señorita.

En el concierto de mañana, viernes, será el programa la notable pianista Angelina Sionnet.

Además de los cuatro *Impromptus* del célebre *Claro de Rubinstein*, ejecutará la señorita Sionnet varias composiciones de Ignacio Cervantes, de Chopin y del que fué su maestro, el gran Espadero.

El resto del programa, muy interesante.

Figuran en él las *Danzas Búlgaras*, número 6, de Brahms, para satisfacción de *amateurs* tan entusiastas como nuestro amigo y tojajo el señor Villuendas.

EN ALBISU.—La novedad de la noche es *La Maruxiña*, zarzuela que cantará a primera hora la siempre aplaudida Julia Olayo.

En segunda tanda: *El Juicio Oral*. Cubrirá la tercera tanda el comendador Martínez y Miss, Emma realizando experiencias numerosas de magnetismo, hipnotismo, astración y aplicaciones del pensamiento.

Anoche hicieron su primera presentación con aplauso de todo el público. Niños de la Beneficencia, de ambas sexes, llenaban gran parte de las localidades de Albisu.

También acudieron los alumnos de las escuelas sabatinas del Cerro.

A todos los había invitado generosamente la empresa de nuestro popular teatro de la zarzuela.

CRUSILLAS.—Es ya popular en nombre; toda la Habana lo cita, porque ha inventado y prepara la famosa *Bananaína*, ese producto excelente, que toman niños y niñas en la lactancia, y que al débil—presta aliento y fortifica.

Crusillas convierte el plátano—en una sabrosa harina, que tiene las propiedades—más sanas y nutritivas, —y dá con él un producto—la bananaína, para sopas y purés—y otras muchas golterías.

No hay madre que al emplearlo—no lo mateza en seguida,—ni niño que en la lactancia,—tomándolo, no se queje—ni hay enfermo que no mire—en él una medicina,—que hasta da la tumba al borbote,—el gastero, resaca.

Por eso en toda la Habana—la gente lo solicita—y no hay almohada de viveres—ni droguería ó botica,—donde el público no acuda—basándose la *Bananaína*,—sana, dulce y agradable,—y en extremo nutritiva.

LA NOTA FINAL.—En el teatro, durante la representación de *Hugonotes*:

Un pollo tarareaba una de las melodías más bonitas de la ópera al mismo tiempo que el artista encargado de su ejecución.

Otro espectador, no pudiendo contenerse al ver aquella falta de urbanidad, exclamó:

—¿Qué está usted por mí?—preguntó el pollo.

—¡Cal! No, señor! ¡Lo digo por el tenor, que no me deja oírlo a usted!

IND SPENSER BEL POR LO ÚTIL Y SEGURO. Así lo reconocen los principales médicos.

Don Carlos Faldá y Mollera, Licenciado en Medicina y Cirugía, Médico municipal y crense de este término.

Certifico que en las distintas ocasiones que he empleado la Emulsión de Scott he podido comprobar su verdadera eficacia en todas aquellas afecciones a que está destinada, quedando completamente satisfecho de sus brillantes resultados y congratulándome de que la Medicina cuenta con una preparación que se hace indispensable por lo útil y seguro.

Y para que conste donde convenga, expido el presente en Quivinián, Cuba, a 16 de Mayo.

Ldo. Carlos Faldá.

Espectáculos

GRAN TEATRO PAYRET.—Compañía dramática española de Luisa Martínez Casado.—Función corrida.—A las ocho y cuarto: *La Comedia en cuatro actos Villa-Tula*.

ALBISU.—Compañía de zarzuela.—D's por tandas.—A las 8:10: *La Maruxiña*—A las 9 y 10: *El Juicio Oral*—A las 10:10: Presentación de comendador Sr. Martínez y la acitivadora miss Emma.

ALHAMBRA.—Compañía de Zarzuela y Baile.—A las 8: *El Templo de Venus*, Baile.—A las 9: *Fuego en Carlos III*, Baile.—A las 10: *Los Emustes de Gustavo*, Baile.

LABA.—Compañía de zarzuela cómica y baile.—A las 8:15 *A Avilés me vuelvo*—A las 9:15: *Caprichos de la Vejez*—A las 10:15: *Fuengueiro & Co. Real State*.

SALON TEATRO OUBA.—Neptuno y Galiano.—Compañía de Variedades.—Función diaria.—Matinée los domingos.—Los jueves, sábados y domingos, baile despues de la función.—A las ocho y cuarto.—El domingo gran lu ha isleña a la una.

HIPODROMO DE BUENA VISTA.—Quedados de Mariano.—Grandes carreras de caballos en esta temporada. Serie de Otoño.—Inauguración el domingo 1º de septiembre próximo. Precios módicos.—A las tres y media de la tarde.

CIRCO DE TREVINO.—San Miguel y Oquendo (Barrio de Oyo Huelmo)—Función todas las noches y matinée los domingos con variado programa.

EXPOSICION IMPERIAL.—Desde el 1º de agosto al 1º de septiembre 50 exposiciones y vistas de Madrid, Sitios Reales, Toledo, Granada, Córdoba, Málaga, Oádiz y Gibraltar, Entradas 10 centavos. Galiano 116

ANUNCIOS

VEDADO

Se alquila la casa, línea 76, frente a la Sociedad. Informar en la misma ó calle D'ya 2. 1a-29 3a-50

SE ALQUILA

la casa Salud número 1. Se está reedificando para establecimiento. En la D. Carlos III n.º 26. 1a-29 3a-50

En 6 centenes

Se alquila la casa San Rafael, de los vantes, compuesta de sala, comedor, tres cuartos, cocina, baño y cuarto para baño. En la botica del frente informarse. 627 4a-29

Por tu madre, Motorista, LEBVAME AL

JEREZANO, Café y Restaurant de Francisco C. Lainez

Cálculos a 40 centavos, compuesto de tres platos hechos, pan y café. Otro a 50 centavos, dos platos hechos y uno mandado a hacer, pan y café. Otro a 60 centavos, igual que el anterior, con el aumento de media botella de vino, barrica marca Corona y Manuel Muñoz, y nicola, 6 media botella de legumbre.

Atenas por meses desde 18 pesos en adelante, según adelantado. G. zapato a todas horas, plaza de la Santa Cruz, número 15, de 10 a 12. Informar en el número 15 de la calle de la Estrella.

PRADO 102. TELEFONO 556

AVIS INTESASANTE

Se alquila la casa, línea 76, frente a la Sociedad. Informar en la misma ó calle D'ya 2. 1a-29 3a-50

SAN RAFAEL N. 1 A.

SOMBREROS

Se alquila la casa, línea 76, frente a la Sociedad. Informar en la misma ó calle D'ya 2. 1a-29 3a-50

LE PRINTEMPS

Dr. Armando Sánchez Victores

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS PULMONES, GASTRO Y GINECOLOGIA.

Depósitos: Florencia 34, Reina S-V. Marro, O'leary 43, Habana. 26a S-V. 6560

Conservatorio Nacional de Música de la Habana.

SECRET